

Se conservan diversos escritos firmados por José Antonio Sacanell, Ayudante de Carlos V y Carlos VI, tales como un diario de la Expedición Real, correspondencia con Antonio Pirala o diarios de los principales sucesos de la corte de Carlos en la primera guerra carlista, así como otros escritos firmados por su hermano Joaquín alguno de los cuales se conserva asimismo en el Fondo Pirala de la Biblioteca de la Real Academia de la Historia. En concreto, una relación de los sucesos de Estella, unos apuntes sobre la expedición del Conde de Negri y un cuaderno explicando las causas de las derrotas en los campos de Carcar y Lodosa, así como un volumen sobre la conducta seguida por el Batallón de Guías en los sucesos de Cádiz de marzo de 1820 cuando la sublevación de Riego.

José Antonio de Sacanell fue autor asimismo de un diario de la Expedición Real y de diversas memorias que relatan las vicisitudes de su vida en el exilio en la corte carlista entre 1832 y 1874. Comienza la redacción de este manuscrito en Londres en 1834 refiriéndose al periodo previo a la muerte de Fernando VII y las concluye en 1874, pocos meses antes de morir, en un extraordinario ejemplo de perseverancia, por reflejar sus vicisitudes en el exilio al servicio del pretendiente.



Mariscal José Antonio Sacanell, (1800-1874) Gentilhombre y Ayudante militar de Carlos V y Carlos VI. Barón del Progreso.

Se han recopilado asimismo las copias de las hojas de servicio de estos personajes custodiadas en el Archivo Militar de Segovia y en el Archivo de la Casa Real, así como de sus descendientes, entre ellos Joaquín Sacanell Desojo, que fue Ayudante de Campo y secretario de Don Carlos de Borbón y Austria Este.

El archivo personal del general José Sanjurjo Sacanell (cartas, informes, notas personales...) fue consultado de forma exhaustiva gracias a la disposición de José Sanjurjo Prieto, coronel de Infantería, para la elaboración de la biografía del general Sanjurjo publicada en 2004 por la Esfera de Los Libros. El fondo no está sujeto a catalogación alguna. El autor conserva copia de los documentos más relevantes, así como de diversa documentación perteneciente al coronel de Infantería José Sacanell Lázaro, primo del general José Sanjurjo Sacanell y su Ayudante de Campo en Marruecos en el periodo en el que ocupó el cargo de Alto Comisario de España.



José Sacanell Lázaro.

Ciertamente, los papeles del aquel militar apenas han atraído la mirada de los historiadores, a pesar de constituir una pantalla privilegiada desde la distancia para seguir lo que acontecía en los cenáculos de la conspiración. Como afirma Fernando Rey Reguillo, catedrático de Historia Política y de los Movimientos Sociales en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid, Premio Nacional de Historia (2020), “la excepción viene dada por el libro citado de Enrique Sacanell”. (Del Rey Reguillo, Fernando (2018). Dipartimento di Storia, Culture, Religioni della Sapienza Università di Roma, ed. Los papeles de un conspirador. Documentos para la historia de las tramas golpistas de 1936. p. 129-159